



GOBIERNO DEL  
ESTADO DE MÉXICO

**IHAEM**  
INSTITUTO HACENDARIO  
DEL ESTADO DE MÉXICO

# Boletín Económico y Financiero

Mensual



Abril 2020

# Lo más destacado del mes de abril de 2020

## ❖ ***Gobierno y hospitales privados se unen contra COVID-19: forman de manera temporal un solo sistema de salud***

El Gobierno federal anunció este lunes que los hospitales privados del país se unirán a los del sector público para hacerle frente a la epidemia de COVID-19 en México.

Se trata de un convenio de colaboración llamado 'Todos juntos contra el COVID-19', el cual entrará en funciones del 23 de abril al 23 de mayo.

"A través del convenio se pondrá a disposición el 50 por ciento de las camas del sector privado para atender múltiples procedimientos que se harían en el sector público, mientras que estas instituciones (Secretaría de Salud, Insabi, ISSSTE, Pemex, Marina y Defensa) enfocan sus atención a atender COVID-19", explicó Marcelo Ebrard, canciller de México, en la conferencia matutina.

Con el acuerdo, ya firmado con la Asociación Nacional de Hospitales Privados este lunes, se integra un solo sistema nacional de salud con el fin de hacerle frente al nuevo coronavirus.

## ❖ ***Trump exenta a México y se podrán importar equipos de protección para atender el COVID-19***

La administración Trump alivió este martes la prohibición a exportaciones de equipos de protección personal (EPP), y la lista de exenciones creció cuando abogados expusieron las fallas de las normas, dijeron personas familiarizadas con la situación.

Las exportaciones hacia México, Canadá y entidades estadounidenses como bases militares en el extranjero figuran entre las exenciones, según un memorando interno de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) obtenido por Bloomberg News.

En el documento también destaca la empresa 3M, cuyos envíos de cubrebocas N95 a Canadá y América Latina habían sido originalmente bloqueados por el presidente Donald Trump, decisión que revirtió la semana pasada tras llegar a un acuerdo de producción con la compañía.

## ❖ ***Se otorgará un millón de créditos más para pymes***

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la entrega de 1 millón más de nuevos créditos para pequeñas empresas, como parte de las medidas de reactivación económica en el marco de la pandemia de coronavirus.

Estos apoyos, dijo, estarán enfocados para las pequeñas empresas formales que no hayan despedido, ni reducido el sueldo a sus trabajadores.

Mientras que la entrega del primer millón de créditos para empresas formales e informales, se realizará el 4 de mayo a través de un trámite en línea. La tasa de interés irá del 6.5 al 10%, de acuerdo al número de empleados inscritos en el IMSS, con un plazo de 3 años para pagarse.

# Lo más destacado del mes de abril de 2020

## ❖ ***Respuesta fiscal de México ante el Covid-19 ha sido limitada: Fitch Ratings***

El crudo estadounidense caía este lunes más del 30%, por debajo de los 13 dólares el barril, un nuevo mínimo en más de dos décadas, debido al desplome de la demanda mundial provocado por la pandemia de coronavirus.

El barril estadounidense West Texas Intermediate (WTI) perdía 32.30% y se situaba en 12.41 dólares la unidad hacia las 11:25 GMT, su nivel más bajo desde 1999. En el 2011, el barril valía 114 dólares.

De su lado, el barril de Brent del Mar del Norte, referencia para el mercado europeo, cedía 3.8% hasta los 27.01 dólares el barril.

Los mercados de petróleo se han desplomado en las últimas semanas a su nivel más bajo en casi 20 años, porque los bloqueos y las restricciones de los viajes en todo el mundo tienen un fuerte impacto en la demanda.

La crisis se agravó después de que Arabia Saudita, miembro de la OPEP, lanzara una guerra de precios con Rusia, que no es miembro de esta organización.

## ❖ ***Precios del petróleo se desploman por debajo de los 13 dólares por barril***

La crisis económica y el brote de coronavirus es un momento de mayor oportunidad para invertir, señaló Antonio Del Valle, presidente del Consejo Mexicano de Negocios (CMN).

“Porque aunque puede sonar trillado, toda crisis se puede convertir en oportunidad, y en el caso de México hoy aplica quizás en una para convertirse en manufactura de Estados Unidos, pero para lograrlo hay que hacer mucho internamente”, dijo Del Valle durante su participación en el evento ‘Compromiso para la inversión y el empleo’, organizado por el Gobierno de la Ciudad de México.

Sin revelar el monto que se invertirá ni el número de empleos que se crearán, la industria privada y el Gobierno de la Capital acordaron que para generar inversiones es necesaria la seguridad ciudadana, una mejora regulatoria, certeza jurídica e inversión en infraestructura pública.

## ❖ ***Ante caída del crudo, Hacienda recibiría hasta 150,000 mdp gracias a coberturas***

La Secretaría de Hacienda (SHCP) recibiría unos 150 mil millones de pesos por ingresos de las coberturas petroleras que contrató para 2020, lo que implicaría un monto sin precedente desde que inició el programa en el 2001 para proteger las finanzas públicas ante una caída abrupta en el precio del petróleo.

Carlos López Jones, economista en Jefe de Tendencias Económicas, estimó que Hacienda podría recibir este año por coberturas petroleras unos 6 mil 250 millones de dólares, esto si se considera que Hacienda cubrió 250 millones de barriles en el año, con un precio de la mezcla mexicana al cierre del año entre 20 y 25 dólares por barril.

Indicó que el monto en dólares equivaldrían a alrededor de 150 mil millones de pesos, tomando en cuenta un tipo de cambio de 24 pesos por dólar hacia febrero de 2021, que es la fecha en que se entregarían los recursos a Hacienda.

# Lo más destacado del mes de abril de 2020

## ❖ **Recursos petroleros aportarán 11% de ingresos presupuestarios**

Para el cierre de este año, el gobierno federal espera obtener recursos petroleros por 572,591.9 millones de pesos, lo que significa que la venta petrolera apenas aportará al erario 11% del total de los ingresos presupuestarios que se estiman en 5.22 billones de pesos.

Sería la aportación más baja desde 1990, año hasta donde tiene registro la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Todavía el año pasado los ingresos petroleros contribuyeron con 17.7% a las arcas del gobierno; en el 2008 se registró la aportación más alta con 44.3 por ciento.

Gabriel Farfán, consultor en finanzas públicas y director de Comunidad Mexicana de Gestión Pública, explicó que, ante las caídas abruptas en los precios del petróleo, la Secretaría de Hacienda dejará de percibir 414,740.8 millones de pesos, pues en el Paquete Económico del 2020 estimaba un precio promedio de 49 dólares el barril y en los Precriterios Generales de Política Económica 2021, redujo el precio a 24 dólares el barril, es decir, una disminución de 51 por ciento.

## ❖ **El objetivo del Banxico es destrabar los cuellos de botella del financiamiento: Díaz de León**

Los bancos reconocen el beneficio que tiene hoy otorgar un financiamiento adicional para mejorar el perfil de pagos del acreditado. Una vez que pase la emergencia, las micro y pequeñas empresas que reciban su apoyo, retomarán sus actividades productivas con mayor facilidad, y lo antes posible, confió el gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León.

Entrevistado por El Economista, sobre la inédita inyección de 750,000 millones de pesos que desplegará el banco central mexicano para facilitar acceso a créditos bancarios a las pequeñas y medianas empresas afectadas por el paso del coronavirus, considera que lo más recomendable es que los interesados en conseguir el apoyo de la banca, se acerque a las instituciones donde tienen ya cuentas abiertas.

## ❖ **STPS: 13% de empresas incumplen con el cierre de operaciones por contingencia**

El 13% de las empresas incumple con el cierre de operaciones en sus actividades, a pesar de que la autoridad federal ha hecho exhortos dichas empresas permanecen abiertas y se encuentran en los municipios con mayores casos de coronavirus Covid-19, informó la secretaria de Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján.

Los sectores en el que se encuentran las empresas que incumplen con el cierre de operaciones se encuentran principalmente la industria automotriz con 28%; industria textil con 17%; comercio de productos no esenciales con 15 %, entre los más destacados.

Entre las empresas que se niegan a cerrar se encuentran: Coppel, Andrea y Carnival a quienes se les invita a cerrar porque no se trata de medidas coercitivas; sino del cumplimiento de las medidas sanitarias, expuso el presidente Andrés Manuel López Obrador en su habitual conferencia mañanera de este lunes.

# Lo más destacado del mes de abril de 2020

## ❖ *La mitad de la población activa, en riesgo de perder ingresos por la crisis del coronavirus: OIT*

Casi la mitad de la población económicamente activa está en riesgo de perder sus fuentes de ingreso, ello como consecuencia de la pérdida de horas de trabajo a nivel mundial a causa del brote de Covid-19, informó la Organización Internacional del Trabajo.

Según El Observatorio de la OIT: El Covid-19 y el mundo del trabajo - Tercera edición , la caída de las horas de trabajo en el actual trimestre (segundo) de 2020 podría superar con creces a la estimada anteriormente.

En comparación con los niveles anteriores a la crisis (cuarto trimestre de 2019), ahora se prevé un deterioro del 10.5%, el equivalente a 305 millones de empleos a tiempo completo (asumiendo una semana laboral de 48 horas semanales). Según la previsión anterior, el descenso sería del 6.8%, el equivalente a 195 millones de empleados a tiempo completo. Por la prolongación y la ampliación de las medidas de confinamiento.

## ❖ *Peso perfila caída marginal tras dato del PIB de México; dólar, en 23.90 unidades*

El peso mexicano opera con ligeras pérdidas la mañana de este jueves y se perfila a interrumpir una racha de tres días consecutivos en positivo. El tipo de cambio se ubica en 23.9082 unidades frente a su cierre de ayer de 23.8700 pesos por dólar, con datos del Banco de México (Banxico), influenciado por un dato de la economía local.

La economía de México se contrajo a una tasa trimestral de 1.55% durante el primer trimestre de 2020 y a una tasa anual de 2.37%, con cifras ajustadas por estacionalidad. Se trata de las caídas más grandes desde el primer y tercer trimestres de 2009, respectivamente. México hila así cinco trimestres en contracción, algo no visto desde 1993.

El movimiento en la cotización ubica al peso con una pérdida de 3.82 centavos o 0.16 por ciento. En su peor momento de la sesión, la paridad alcanzó un máximo de 23.9586 unidades, mientras que el mínimo de la sesión fue de 23.6439 unidades durante el overnight. El optimismo frente a la crisis del coronavirus limita las pérdidas.

## ❖ *Financiamiento de la banca comercial aumenta 9.2% en marzo*

El saldo del financiamiento otorgado por la banca comercial se ubicó en 7 billones 607.1 mil millones de pesos durante marzo, lo que significó un incremento real anual de 9.2 por ciento, informó este jueves el Banco de México (Banxico).

De este saldo, 5 billones 253 mil millones de pesos corresponden al financiamiento de la banca comercial al sector privado, y el cual tuvo un aumento de 6.9 por ciento a tasa anual, su mayor avance desde junio de 2018.

El dedicado al sector privado constituye el 69.1 por ciento del total del financiamiento.

Por componentes, el crédito al consumo aumentó solo 0.1 por ciento a tasa anual real, para quedar en 1 billón 97 mil millones de pesos, lo que significó una desaceleración respecto al crecimiento de 1 por ciento reportado en febrero.

Fuentes de  
Información:

